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СУДИТЕ ПО ДЕЛАМ

Региональное 
отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Чувашии 
работает почти 
13 лет. Наша газета 
– его ровесница. 
Первые выборы, в 
которых участвовали 
кандидаты от партии, – 
это выборы в Госдуму 
2007 года – тогда 
Анатолий Аксаков 
был избран в высший 
законодательный 
орган страны и 
стал представлять 
интересы жителей 
республики на 
федеральном уровне. 
В 2010 году на выборах 
в органы местного 
самоуправления 
партия заняла 
второе место, в 
2011-м депутаты от 
партии прошли в 
Госдуму России и 
Госсовет Чувашии. 
На муниципальных 
выборах 2015 
года уверенно 
вошли в состав 
депутатов разных 
муниципальных 
образований, 
в том числе и в ЧГСД, 
в 2016-м представители 
партии прошли и в 
Госдуму, и в Госсовет. 
И это не номинально 
– депутаты от 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ занимаются 
реальной работой 
на благо жителей 
республики. 
Эта работа стала 
системной, когда 
председателем 
регионального 
отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ стал Олег 
Николаев (сейчас – 
врио главы Чувашии).

Осенью 2010 года был 
дан старт республиканскому 
партийному проекту «Общий 
дом Чувашия». Целью проек-
та было изучение ситуации 
в республике, что позволило 
бы решать как общие, так 
и частные проблемы насе-
ления. И представители ре-
гионального отделения, де-
путаты, сотрудники газеты 
ездили по городам, деревням 
и селам, чтобы детально по-
знакомиться с волнующими 
жителей республики вопро-
сами. После встреч с населе-
нием писались депутатские 
запросы, а наша газета под-
робно рассказывала о жи-
тье-бытье жителей Чувашии. 
Конечно, обо всем написать 
невозможно, поэтому вспом-
ним лишь наиболее значи-
мые события в хронологиче-
ском порядке.

ЖИЛКОМХОЗ 
И МНОГОДЕТНЫЕ

В региональное отде-
ление партии обратились 
жители Александровского 
сельского поселения Комсо-
мольского района. Там со-
бирались строить как бы по-
лигон ТБО, но на самом деле 
оборудовать свалку, причем 
на площадке среди леса и 
рядом с чистейшей речкой 
Кошелейкой. Не раз туда 
выезжал депутат Игорь Мо-
ляков и редактор газеты. В 
итоге история завершилась 
в пользу сельчан – свалки 
там нет.

На могиле неизвестного 
солдата на территории рай-
больницы в Вурнарах был 
установлен памятник. До 
этого там стояла обветша-
лая пирамидка со звездоч-
кой. Жители поселка обра-
тились к депутату Госдумы 
Анатолию Аксакову – и 22 

июня 2011 года состоялась 
церемония открытия памят-
ника.

Написано открытое пись-
мо руководителям Чебоксар 
Алексею Ладыкову и Леониду 
Черкесову о расторжении до-
говора с ООО «Коммуналь-
ные технологии» и возврате 
переданного ООО муници-
пального имущества в соб-
ственность города. В регио-
нальном отделении собирали 
подписи за расторжение до-
говора. Работа в этом на-
правлении велась в течение 
нескольких лет, и в 2018 году 
администрация Чебоксар ре-
шилась на расторжение до-
говора.

Когда многодетным се-
мьям стали выделять земель-
ные участки для строитель-
ства жилья, семьи получали 
их в чистом поле, где не было 
инфраструктуры. Проблемой 
начал заниматься Сергей Му-
равьев. Медленно, но верно 
дело стало сдвигаться с мерт-
вой точки. Уже есть участки, к 
которым подводят необходи-
мые коммуникации. Работа в 
этом направлении продолжа-
ется.

В региональном отделе-
нии СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ была создана Комиссия 
по работе с населением в 
сфере ЖКХ. Комиссия стала 
заниматься вопросами вза-
имодействия жильцов и УК, 
помогать жителям Чебоксар и 
Чувашии в решении проблем. 
В городском отделении пар-
тии с 2010 года еженедельно 
по пятницам проводились 
обучающие семинары (при-
остановлены в связи с эпид-
ситуацией). Для поддержки 
граждан в вопросах ЖКХ 
проделана огромная работа, 
руководила которой Тамара 
Манаева – заместитель пред-
седателя Союза собствен-

ников жилья, созданного по 
инициативе регионального 
отделения партии.

Когда был принят закон 
о капремонте, региональное 
отделение СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ отстаивало интере-
сы жителей. Партийная фрак-
ция в Госсовете разработа-
ла республиканский закон о 
кап ремонте, но единоросское 
большинство его не поддер-
жало. Тем не менее удалось 
добиться внесения измене-
ний в федеральный закон.

ОБ ОБЩЕМ И ЧАСТНОМ

После вмешательства де-
путата Игоря Молякова была 
пресечена деятельность за-
прещенных законом игорных 
заведений. 

С целью создания благо-
приятных условий для ве-
дения садоводства и ого-
родничества в Госсовет был 
внесен проект закона о госу-
дарственной поддержке са-
доводов. История этого зако-
нопроекта еще не закончена 
(читайте 2 стр.). 

После вмешательства 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
отменено строительство 
мини-АЗС в месте пересече-
ния улиц Промышленной и 
Коллективной в Чебоксарах.

С помощью регионального 
отделения партии и депутата 
Игоря Молякова сотрудники 
скорой помощи добились за-
конных выплат надбавок и 
компенсаций.

По предложению депутата 
Госдумы Анатолия Аксакова 
и по ходатайству Убеевского 
сельского поселения Крас-
ноармейского района в октя-
бре 2014 года был установлен 
памятник депутату Государ-
ственной Думы первого со-
зыва (1906 г.) Абрамову 
Якову Абрамовичу.

Курсом Курсом 
благих благих 
начинанийначинаний

ДОСТОЙНО ВНИМАНИЯ

Врио главы республики 
Олег Николаев 

встретился с членами 
президиума и Совета 

старейшин Чувашского 
национального конгресса. 

Обсуждались вопросы 
развития национальной 

культуры и языка.

По его мнению, деятель-
ность организации можно еще 
расширить как в регионе, так и 
за его пределами при работе с 
чувашской диаспорой.

«Сегодня государственная 
политика направлена на под-
держку и развитие националь-
ного языка и культуры. В этом 
отношении мы должны вести 
многогранную работу по разным 
направлениям, реализовать 
практические меры, связанные 
с комплексной поддержкой раз-
вития чувашского языка как 
опоры национальной самобыт-
ности, приумножать лучшие 
культурные традиции народа, 
чтобы передать это бесценное 
богатство потомкам», – сказал 
руководитель региона и при-
звал членов ЧНК к активному 
сотрудничеству в претворении 
в жизнь инициатив, связанных 
с развитием чувашского языка 
и с сохранением самобытной 
культуры народа.

Более широкого участия 
членов ЧНК требует обсужде-
ние проекта государственной 
программы «Сохранение, из-
учение и развитие чувашского 
языка» и наполнение ее зна-
чимыми мероприятиями. «Она 
должна быть не просто бума-
гой, а нашим путеводителем», 
– сказал Николаев.

Участники встречи обсудили 
также учреждение ежегодного 
фестиваля народов, прожива-
ющих в Чувашии, и проведение 
Дня чувашской вышивки. 

О языке, О языке, 
традициях, традициях, 

культурекультуре

КСТАТИ
Врио главы 
Чувашии Олег 
Николаев занял 
в рейтинге АПЭК 
51 место. За месяц 
он значительно 
укрепил позиции, 
поднявшись на 
6 пунктов.
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ТЕРРИТОРИЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ
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СУДИТЕ ПО ДЕЛАМ

Курсом благих начинанийКурсом благих начинаний

Отклонить нельзя рассмотретьОтклонить нельзя рассмотреть
Пока Игорь Моляков не стал 

депутатом Госдумы, они 
вместе с депутатом Госсовета 
Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ Сергеем Семеновым 
входили в состав партийной 

парламентской фракции. 
Собственно, фракция и 

состояла-то всего из этих 
двух человек, но сражались 

они на сессиях Госсовета 
за десятерых. И знают этих 

депутатов жители всей 
республики, поскольку 

работают они не только в своих 
округах, а занимаются общими 

для Чувашии проблемами. 

Еще совсем недавно их встречам с 
населением всячески препятствовали, 
мешали, а если помешать не получа-
лось, привлекали к ответственности, 
называя встречу с депутатами несанк-
ционированным митингом. Такая под-
мена случилась однажды в Новоче-
боксарске, когда Моляков и Семенов 
встречались с вкладчиками «Чуваш-
кредитпромбанка». Подобная полити-
ка велась и в отношении проектов за-
конов, которые эти депутаты вносили в 
Госсовет, – чаще всего их отклоняли. А 
бывало и так, что внесенные фракцией 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ законопро-
екты спустя время подавала от себя 
партия большинства. 

Законопроекты Игоря Молякова и 
Сергея Семенова были главным обра-
зом социальной направленности, тем 
не менее депутаты от партии власти в 
основном отклоняли их под разными 
предлогами. 

Вот, например, законопроект о до-
полнительной социальной под-

держке семей с детьми в части опла-
ты услуги по обращению с твердыми 
коммунальными отходами. В проекте 
закона Моляков и Семенов предложи-
ли возмещать расходы на плату за эту 
услугу в размере 100% в отношении 
детей в возрасте до 14 лет и в разме-
ре 30% – в отношении детей в возрасте 
от 14 до 18 лет и родителей (усынови-
телей) из этих семей. Для бюджета это 
не такие большие потери, а для семей 
с детьми хоть какая-то, но поддержка. 

Однако законопроект был отклонен без 
рассмотрения.

Проект республиканского закона 
о патриотическом воспитании 

внесен повторно после отклонения и 
находится сейчас на рассмотрении, 
значит, еще есть надежда на то, что 
он будет принят.

Насчет проекта закона Чувашии о 
замораживании на территории респу-
блики коммунальных тарифов до про-
ведения независимого аудита особых 
иллюзий никто не питал, но депута-
ты документ все-таки разработали в 
целях защиты наших с вами кошель-
ков, которые страдают от высоких 
жилищно-коммунальных тарифов. 
Законопроектом предлагалось совер-

шенствование правового регулирова-
ния отношений в сфере ЖКХ в части 
установления экономически обосно-
ванных тарифов на коммунальные ус-
луги (электроэнергии, теплоснабже-
ния, водоснабжения, водоотведения 
и газоснабжения). Ряд тарифов пред-
лагалось заморозить на пять лет, до 
проведения финансово-экономиче-
ского аудита ресурсоснабжающих ор-
ганизаций. Законопроект был внесен 
повторно после отклонения и снова 
отклонен без рассмотрения.

Проектом закона Чувашии о 
трудоустройстве молодежи 

предлагалось установить выплаты 
компенсаций организациям, предо-
ставляющим рабочие места молодым 
людям в возрасте от 14 до 25 лет, 
окончившим средние и высшие учеб-
ные заведения, не трудоустроившим-
ся в течение 12 месяцев после окон-
чания учебы и не достигшим возраста 
25 лет; а также детям, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуации. Этот за-
конопроект, как и предыдущий, вно-
сился на рассмотрение сессии Госсо-
вета дважды и дважды был отклонен.

Законопроект, разработанный 
депутатами от СПРАВЕДЛИ-

ВОЙ РОССИИ в поддержку садо-
водов и огородников также был от-

клонен без рассмотрения. Документ 
устанавливал формы оказания госу-
дарственной и муниципальной под-
держки садоводам и огородникам. 
Дело в том, что закон, регулирующий 
вопросы в области ведения гражда-
нами садоводства и огородничества 
для собственных нужд, устанавлива-
ет только общую отсылочную норму 
на федеральное законодательство, 
оттого и требовалась конкретизация 
формы поддержки со ссылкой на кон-
кретную норму федерального закона. 
Но из-за нежелания представителей 
партии власти понять садоводов и 
огородников последним придется по-
дождать…

В проект закона о социальной 
поддержке детей депутаты 

Игорь Моляков и Сергей Семенов 
предлагали внести изменения с целью 
упрощения получения мер поддержки 
детьми из многодетных семей.

И федеральным, и региональным 
законодательством предусмотрен ряд 
привилегий для многодетных семей. 
Но чтобы семья могла пользоваться 
этими привилегиями, она должна по-
лучить статус многодетной. И для того, 
чтобы семья могла получить этот ста-
тус, депутаты-справороссы предла-
гают выдавать многодетным семьям 
удостоверение, которое позволяет 
подтвердить статус в официальных 
инстанциях и получать различные 
льготы в упрощенном порядке. Зако-
нопроект находится на рассмотрении.

И вот он – принятый закон! «О 
внесении изменения в статью 

38 Закона Чувашской Республики «О 
выборах в органы местного самоу-
правления в Чувашской Республике». 

Он разработан в целях реализации 
положений Федерального закона «Об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федера-
ции» и дает возможность создания 
на выборах в органы местного само-
управления сельских поселений из-
бирательного фонда кандидата без 
открытия специального избиратель-
ного счета в случае, если расходы на 
финансирование избирательной кам-
пании кандидата не превышают 15 ты-
сяч рублей. 

ОСОБЕННОСТИ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА

Фото «Правды ПФО» 

КСТАТИ
Аналогичный 
закон принят 
в Тюменской 
области 
(инициирован 
губернатором) 
в феврале 2019 
года. 

В Чувашии создана 
Палата депутатов, представля-
ющих партию СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в законодательных 
органах власти всех уровней.

Поставлена точка в деле 
ОАО «Ядринмолоко», разме-
стившего на берегу реки Чер-
ной свою базу отдыха, которая 
перекрыла доступ к берегу. 
После вмешательства Игоря 
Молякова доступ к речке был 
открыт.

Инвалид, страдающий забо-
леванием, при наличии которо-
го ему должна быть предостав-
лена муниципальная квартира, 

получил жилье благодаря ста-
раниям все того же депутата 
Молякова.

После вмешательства де-
путатов фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ», выявивших 
нарушения в деятельности Ре-
спубликанского фонда капре-
монта, организацию привлекли 
к ответственности. (Сотрудни-
ки Фонда выбросили папки с 
документами в мусорный кон-
тейнер, и персональные дан-
ные оказались на всеобщем 
обозрении.)

Депутат Сергей Семенов 
добился сокращения запрет-

ной зоны в нижнем бьефе пло-
тины Чебоксарской ГЭС, после 
чего новочебоксарцы получили 
возможность ловить там рыбу, 
купаться, просто отдыхать.

С помощью депутата Гос-
думы Анатолия Аксакова на 
кладбище поселка Вурнары 
установлен новый памятник 
Илюкину Георгию Петровичу, 
его подпольный псевдоним – 
Жорж. Герой Польши, воевал 
там в составе партизанского 
отряда, погиб в июне 1944-го.

На базе регионального от-
деления партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ и общественной 

приемной депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова открылся 
Центр защиты прав граждан, 
ставший через год структурной 
единицей федерального Цен-
тра (читайте об этом на 8 стр.).

Стараниями депутата Сер-
гея Семенова изменилась си-
туация со строительством кор-
додрома в Новочебоксарске: 
власти решили «переместить» 
объект, что не совпало с инте-
ресами горожан. В итоге Олег 
Николаев, назначенный врио 
главы республики, оперативно 
решил вопрос в пользу новоче-
боксарцев.

Проведено огромное ко-
личество митингов протеста, 
акций в поддержку жителей 
республики и против приня-
тия антинародных законов. 
Ни одно – ни коллективное, 
ни частное – обращение де-
путаты от партии не остави-
ли без внимания, по каждой 
просьбе выезжали и разби-
рались в ситуации, помогали 
решать проблемы. Но оста-
лось и много нерешенных, 
над ними по-прежнему будет 
работать региональное отде-
ление СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ.
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ТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИ

В трудное время рядом с тобойВ трудное время рядом с тобой

Первоначально Центр от-
крылся в 2015 году на базе ре-
гионального отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Через 
год он стал структурной еди-
ницей федерального проекта – 
такие центры партия учредила 
практически во всех регионах 
страны. Обращающихся в них 
граждан консультируют квали-
фицированные юристы, специ-
алисты помогают составлять 
заявления в различные ин-
станции, писать исковые за-
явления, оказывают помощь в 
различных ситуациях.

В чебоксарском Центре, 
кроме всего прочего, 

проводятся разные меропри-
ятия, позволяющие горожа-
нам и на других посмотреть, и 
себя показать: всевозможные 
конкурсы – кулинарного ис-
кусства, рукоделия, осенние 
балы, литературные вечера… 
Это досуг, а работа в Центре 
защиты прав граждан не пре-
кращается даже в условиях 
пандемии – обращения при-
нимаются по телефону, специ-
алисты работают удаленно.

– В последнее время обра-
щений стало больше, – расска-
зывает специалист Центра 
Наталья Муравьева. – Они 
касаются самых разных сфер 
жизни: правонаследование, 
права потребителей, трудоу-
стройство, образование, эко-
логия, городские проблемы… 
Ну и, конечно же, много во-
просов, относящихся к сфере 
ЖКХ, в основном по перерас-
чету платы за услуги. 

* Жизни без проблем в сфе-
ре ЖКХ современный человек 
давно не знает. А ведь была та-
кая жизнь… 

Сейчас же к общим во-
просам о тарифах и прочих 
финансовых составляющих 
добавляется много частных. 
Есть, например, у человека 
две квартиры, но жить и поль-
зоваться услугами ЖКХ сра-
зу в обеих невозможно, тем 

не менее плату 
ему начисляют 
по двум адресам. 
Какой коммуналь-
щик откажется от 
такого удоволь-
ствия? Специали-
сты Центра – не за 
удовольствие, а за 
справедливость, 
они помогают гражданам вы-
браться из подобных перипе-
тий.

* Неоднозначные ситуа-
ции складываются порой в 
потребительской сфере. Ино-
гда люди делают спонтан-
ные, необдуманные покупки, 
зачастую так приобретают 
мебель. А когда ее доставят 
домой, вдруг выясняется, что 
она не подходит по габаритам 
или даже не проходит в дверь. 
Тут, конечно, ответственность 
лежит на покупателе, потому 
что мебель сложной катего-

рии возврату не подлежит, и 
суд встает на сторону продав-
ца. Однако в Центре берутся 
за сопровождение и таких 
дел. 

* В трудовой книжке че-
боксарца фамилия была за-
писана с ошибкой. Пришло 
время выходить на пенсию, и 
в Пенсионном фонде докумен-

ты могли вообще не 
принять. (Да, бывает 
так, что всего одна 
буковка, ставшая «не 
той» по чьей-то невни-
мательности, может 
создать человеку се-
рьезные проблемы.) 
В Центре составили 
заявление в суд о вос-
становлении факта 
принадлежности пра-
воустанавливающих 
документов, прокон-
сультировали.

* В июле в Центр 
позвонила женщина, 
проживающая рядом 
со школой № 9 на 
Богданке. Остановка 
у школы есть, а оста-
новочного павильона 
нет, и ребята, чтобы 
укрыться от дождя, 
снега и ветра пере-

бегали на другую сторону, где 
остановочный павильон име-
ется. Увидев свой транспорт, 
бежали через дорогу обратно. 
Руководитель Центра Сергей 
Муравьев разобрался с об-
ращением в срочном порядке 
– сразу написал в администра-
цию Чебоксар, там отреагиро-
вали тоже оперативно, и дней 
через десять обращавшаяся 
с просьбой решить пробле-
му женщина поблагодарила 
Центр за помощь.

* В двух километрах к вос-
току от поселка Северный за 

Волгой есть небольшое, но 
очень красивое озеро Изъяр (в 
переводе с марийского – «ма-
ленькое озеро»). Оно окружено 
лесом, вода в нем чистейшая. 
Там любят отдыхать жители и 
заволжских поселков, и Чебок-
сар. Но беда в том, что мусор 
оттуда не вывозили – баки сто-
яли переполненные, и ветер 
разносил их содержимое по 
лесу. Сергей Муравьев опять 
среагировал оперативно – тер-
ритория была очищена, а му-
сор вывезен буквально в день 
его обращения. 

* Горожане, заключившие 
договоры с небезызвестным 
кредитным кооперативом с 
многообещающим названием 
«Благодать», потеряли вло-
женные средства. В Центре 
подготовили претензионные 
письма о расторжении дого-
воров, но, к сожалению, орга-
низация находится в стадии 
ликвидации, ее учредителя в 
июле заключили под стражу, 
счета арестовали. А это уже 
совсем другая специфика – 
уголовными делами в Центре 
не занимаются. Обращавших-
ся направили в МВД по Чува-
шии.

* А эту ситуацию точечно 
не решить, здесь 
нужны опреде-
ленные меры. 
Бывает так, что 
родители не мо-
гут отправить 
ребенка в пер-
вый класс по ме-
сту жительства, 
несмотря на то, 
что семья живет 
по адресу мно-
го лет и в садик 
дети ходили не-
далеко от дома. 
Но в первый 
класс по месту 

жительства попасть не могут. 
Дело в том, что есть родите-
ли, которые умудряются про-
писать своих детей рядом с 
желанной школой – как пра-
вило, это гимназия или лицей 
– у родственников или даже 
знакомых, чтобы ребенок по-
пал в первый класс в «нуж-
ное» учебное заведение. На-
пример, в пятую гимназию. Не 
раз обращения чебоксарцев 
были связаны именно с этим 
образовательным учреждени-
ем, куда родители чаще все-
го стараются устроить своих 

первоклашек. Пап и мам по-
нять можно – они стремятся 
любыми путями отдать своих 
чад в более престижные гим-
назии или лицеи. В итоге эти 
дети попадают в них по месту 
прописки, хотя проживают по 
другому адресу. А ребятишки, 
которые и прописаны, и дол-
гое время живут рядом с гим-
назией или лицеем и относят-
ся к ним по месту жительства, 
имеют проблемы, потому что 
для них там мест не хватает. 
В таких случаях руководитель 
Центра Сергей Муравьев об-
ращается в республиканское 
Министерство образования.

В период пандемии коли-
чество обращений не 

уменьшилось. Сотрудники Цен-
тра принимали их по телефону, 
работали удаленно. Много во-
просов было по поводу возрос-
шей безработицы – горожане 
не могли зарегистрироваться в 
службе трудоустройства: либо 
на бирже не брали трубку, либо 
сами горожане не могли вос-
пользоваться услугой в интер-
нете. Все интересовались, ког-
да будут сняты ограничения, 
введенные в связи с пандеми-
ей коронавирусной инфекции. 
Вопрос, конечно, актуальный, 
но на его решение в Центре по-
влиять никак не могут, поэтому 
каждому позвонившему терпе-
ливо объясняют и зачитывают 
нормативные документы, ре-
гламентирующие этот процесс 
в Чувашии. 

Бывает, бабушки приходят 
просто поговорить, на жизнь, 
на детей, на соседей, на участ-
кового пожаловаться. Есть у 
них, конечно, и насущные про-
блемы, но они понимают, что 
в одночасье их не решить. И 
для них важно, чтобы их кто-
то выслушал. И их слушают, 
советуют, успокаивают. Если 
требуется, готовят обращение 
в соответствующие органы.

Кому-то некоторые обра-
щения покажутся обык-

новенной бытовухой, мелочью. 
Но это не так: жизнь наша со-
стоит как раз из мелочей, упра-
виться с которыми человеку не 
всегда под силу. И тогда на по-
мощь приходят специалисты 
Центра защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
за что им эти граждане очень 
благодарны.

КСТАТИ
37 обращений в Центр защиты 
прав граждан поступило в мае, 
25 из них решены в пользу 
заявителей – их в Центре 
называют победами.
В июне было 51 обращение, 
5 побед. В июле рассмотрены 
74 обращения, 10 побед.

В этом году Центру защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ исполняется пять лет. 
За это время офис на улице Гагарина, 12, в котором 
он располагается, стал местом пересечения 
всевозможных проблем, с которыми сюда приходят 
чебоксарцы и с недавнего времени – жители всей 
республики, оттого и было принято решение об 
открытии отделений при каждом местном отделении 
партии в городах и районах. 

КОРОТКО О РАЗНОМ

Врио главы Чувашии Олег Николаев поручил решить вопрос с доставкой качественной питьевой воды 
жителям южных районов республики в ближайшие два года.

Проекты Чувашской Республики отобраны Минсельхозом РФ для участия в программе «Современный облик 
сельских территорий».

В Республике Беларусь издан поэтический сборник Михаила Сеспеля на белорусском языке.

Справедливороссы внесли в Госдуму законопроект, призванный предоставить малоимущим и потерявшим 
из-за коронавируса работу гражданам безвозмездную финансовую помощь.

Председатель партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, руководитель думской фракции «СР» Сергей Миронов 
заявил о необходимости регулярно выплачивать 10 тыс. руб. на одного ребенка.

Шихазанское сельское поселение – победитель регионального этапа Всероссийского конкурса 
«Лучшая муниципальная практика». 
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АКТУАЛЬНО
АНАЛИТИКА

Итак, Комплексная 
программа социально-
экономического 
развития Чувашии, 
разработанная по 
инициативе врио 
главы Чувашии Олега 
Николаева группой 
экспертов во главе 
с генеральным 
директором ЗАО 
«Международный центр 
развития регионов» 
Игорем Меламедом, 
утверждена. Впереди 
– обсуждение ее на 
очередной сессии 
Госсовета Чувашии и 
принятие в качестве 
закона. Но нам 
приходится вновь и 
вновь возвращаться к 
этой теме, потому что 
программа вобрала в 
себя все то, чем жила 
и чем сегодня живет 
Чувашия. 

ВМЕСТО ВВЕДЕНИЯ. 
ЧТО ОСТАЛОСЬ 

ЗА КАДРОМ

В течение первой полови-
ны года шла напряженная ра-
бота над программой. Многие 
моменты, как говорится, оста-
лись за кадром. Порой эмоции, 
несмотря на то, что обсужде-
ние, как правило, шло в ре-
жиме видео-конференц-связи 
(ВКС), прямо-таки зашкалива-
ли, и разгорались настоящие 
дискуссии. Но не зря говорят: в 
споре рождается истина. 

О том, какое значение име-
ет программа для развития 
Чувашии, говорилось много. 
Но не менее ценно и то, что 
разработка и обсуждение про-
граммы стали школой профес-
сионализма для участников 
заседаний Высшего экономи-
ческого совета, руководите-
лем которого является депутат 
Госдумы Анатолий Аксаков. 
Было очень интересно наблю-
дать, как все, включая про-
фильных министров, учились 
анализировать, отделять зер-
на от плевел и мыслить более 
масштабно. 

Особенно напряженной 
была последняя декада мая, 
когда в Доме правительства 
под руководством заместителя 
председателя Кабинета Мини-
стров Чувашии Аллы Салае-
вой в режиме ВКС прошел ряд 
рабочих совещаний. Главная 
их цель – наполнить Програм-
му конкретным содержанием. 
По словам Игоря Меламеда, 
который участвовал во всех 
заседаниях в режиме ВКС, на 
подобных совещаниях каждое 
направление планируется рас-
сматривать в таком аспекте: 
состояние вопроса; проекты и 
мероприятия, которые необхо-
димо выполнить; ожидаемые 
эффекты. Игорь Меламед от-

дельно выделил уровень, кото-
рый требует действий именно 
главы республики. Придавая 
исключительно важное зна-
чение его роли в реализации 
Программы, Игорь Меламед 
особо подчеркнул: «Мы дого-
ворились, что для главы де-
лается отдельный документ, 
где он не только контролирует 
ситуацию и направляет ее, но 
и непосредственно его участие 
является принципиальным для 
решения этих вопросов. В пер-
вую очередь это вопросы вза-
имодействия с федеральными 
органами власти, особенно с 
руководством страны. Возмож-
ности главы республики в этой 
программе мы задействуем по 
полной». 

«БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!»

Одно из первых совещаний 
было посвящено теме разви-
тия здравоохранения на бли-
жайшие пять лет. И это зако-
номерно, потому что вопросы 
медицины в планах правитель-
ства Чувашии находятся в чис-
ле приоритетных. Тем более 
они в этом году из-за пандемии 
стали еще более острыми и ак-
туальными.   

По предложению Игоря Ме-
ламеда было решено обсудить 
четыре главных вопроса: «Чу-
вашия – как реабилитационный 
центр», «Основные заболева-
ния и задачи по решению этих 
проблем», «Кустовой принцип 
организации медицины». Чет-
вертый вопрос Игорь Меламед 
сформулировал как служебно-
технический и уточнил: «Нам 
хотелось бы привести в порядок 
те перечни проектов, которыми 
мы располагаем на сегодня. 
Чтобы у нас была полная яс-
ность, какие проекты по строи-
тельству медицинских и прочих 
объектов мы будем включать в 
программу».

Основным генератором 
идей и аналитиком была ру-
ководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере 
здравоохранения РФ Алла Са-
мойлова, которая не на словах 
знает проблему, потому что 
долгое время руководила в Чу-
вашии профильным министер-
ством.    

«Первый вопрос – реаби-
литационный потенциал – это 
та изюминка, – сказала Алла 
Владимировна, – которая мо-
жет выстрелить в Чувашии не 
только с позиции реабилитаци-
онного потенциала, который в 
целом в Российской Федера-
ции на уровне Министерства 
здравоохранения расценива-
ется как одно из важнейших 
направлений… В целом по 
стране ставится вопрос о при-
влечении к этой помощи сана-
торно-курортного комплекса. 
Но не в том виде, в котором он 
существует на сегодня, а для 
развития высоких технологий 
в реабилитации после инсуль-
тов, после спинальных травм, 

инфарктов, эндо-
протезирования, 
онкологии. Санато-
рии «Чувашия-ку-
рорт», «Надежда» 
уже возложили на 
себя миссию созда-
ния реабилитаци-
онного потенциала. 
И они могут стать 
реабилитационны-
ми базами для тех 
пациентов, которые 
пролечились в республике». 

Все участники пришли к 
мнению, что у Чувашии есть 
потенциал, чтобы стать реа-
билитационным центром. В 
первую очередь, по заявлению 
генерального директора АО 
«Санаторий «Чувашия-курорт» 
Юрия Симунова, «она богата 
природными лечебными фак-
торами. Это питьевая мине-
ральная вода, сопрофитовые 
грязи, хлоридно-натриевые 
минеральные ванны. Природа 
– леса, реки и озера, то есть 
экологически чистая зона». 

Итак, основное направле-
ние развития здравоохранения 
определено. Но из каких ис-
точников финансировать реа-
лизацию программы?

У Аллы Самойловой есть 
«рецепт»: «Объединить уси-
лия частного бизнеса, Фонда 
медицинского страхования 
и средств республиканского 
бюджета». Пример уже есть. 
Только за последние три года в 
развитие грязелечебницы, рас-
считанной на 1 тыс. человек в 
смену, вложено около 300 млн 
руб. частных инвестиций. Но 
этого мало, особенно с учетом 
амбициозных задач, постав-
ленных в Программе развития 
Чувашии. Чтобы заинтересо-
вать инвесторов, которые мог-
ли бы вложить свои средства в 
развитие отрасли, Юрий Симу-
нов предлагает: «Заложить в 
бюджете республики средства 
на оздоровительный туризм, 
то есть на рекламу природных 
факторов и самих санаторно-
курортных учреждений; осво-
бодить их от уплаты налога на 
отдельное имущество года на 
три, чтобы высвобождающие-
ся средства они могли напра-
вить на оснащение материаль-
но-технической базы, покупку 
современного медицинского 
оборудования, обучение и на 
различные другие проекты по 
благоустройству территории; 
разработать и внедрить в ре-
спубликанскую программу по 
долечиванию в условиях са-
натория после инсультов, ин-
фарктов, эндопротезирования, 
удаления желчного пузыря, при 
сахарном диабете, не забывая 
в то же время про беременных». 

Реабилитационный центр – 
это хорошо, но как сохранить 
на должном уровне то, что уже 
достигнуто в Чувашии в обла-
сти здравоохранения, причем 
не просто сохранить, а раз-

вивать дальше? Что надо для 
этого делать и какие объекты 
строить? 

Именно на решении таких 
вопросов заострили внимание 
некоторые участники обсужде-
ния. В частности, главный врач 
БУ «Республиканская дет-
ская клиническая больница» 
Анатолий Павлов предложил 
включить в Программу строи-
тельство нового лечебно-диа-
гностического корпуса. По его 
информации, республика уже 
выделила около 20 млн руб. 
только на проектно-изыска-
тельские работы по строитель-
ству этого объекта. 

Участники совещания ста-
ли дальше развивать тему. И 
тут же всплыли некоторые про-
блемы. Игорь Меламед заме-
тил: «У нас сегодня нет ясности 
по кардиоцентру. Есть предло-
жение от Минздрава РФ – стро-
ительство пристройки к суще-
ствующему кардиоцентру... С 
онкологией ситуация схожая. 
Либо просто радиологический 
центр, либо, как мы хотели, 
делаем более крупное образо-
вание, учитывая возможность 
сделать университетскую кли-
нику, чтобы отработать опре-
деленные технологии».

Ход дальнейшей дискус-
сии показал, что Игорь Ильич 
действительно затронул 
острую тему. Алла Салаева, 
естественно, не могла остать-
ся в стороне. «В материалах, 
которые подготовлены нами, 
по-прежнему фигурирует при-
строй к республиканской боль-
нице, – сказала она. – Это 
оправданно, потому что это все 
включается в федеральную 
программу, вся работа прове-
дена по линии ФЦП «Развитие 
здравоохранения». Алла Лео-
нидовна сообщила, что Олег 
Николаев уже обсуждал этот 
вопрос с заместителем мини-
стра по финансам Министер-
ства здравоохранения России.

Алла Самойлова, которая 
тоже присутствовала на той 
встрече, обозначила свою по-
зицию: «Сегодня нужен при-
строй к республиканской 
больнице, потому что она не 
выдерживает требований ни-
каких СанПиНов, СНиПов... 
Поэтому встал вопрос: а не 
стоит ли подумать о строитель-
стве новой многопрофильной 
республиканской больницы? А 
нынешнюю республиканскую 
больницу либо использовать, 
либо разместить в ней что-то 
другое». 

Определенную ясность в 
обсуждение проблемы внесла 
главный врач БУ «Республи-
канская клиническая больни-
ца», председатель Совета Ас-
социации «Союз медицинских 
работников Чувашской Респу-
блики» Елена Барсукова. Она 
сообщила, что в пристрое пла-
нировалось разместить реги-
ональный сосудистый центр. 
Такое решение было продик-
товано тем, что в РКБ не хва-
тает площадей. Больница не 
выдерживает нагрузки, требо-
ваний. Изначально тот проект, 
который был разработан еще 
в 70-х годах, не предусматри-
вал, чтобы в этом учреждении 
оказывалась экстренная по-
мощь. В связи с этим РКБ не в 
состоянии соблюдать все тре-
бования логистики при ока-
зании медпомощи больным с 
сосудистыми патологиями. «У 
нас нет площадей для реаби-
литационных мероприятий, 
которые мы должны делать, 
– продолжала перечислять 
проблемы главврач РКБ. –  Не 
хватает площадей операцион-
ных, так как нейрохирургиче-
ские операции очень востре-
бованы. Пристрой необходим, 
мы готовы выходить на аукци-
он по проектированию. У нас 
есть медико-технологическое 
задание. В то же время во-
прос о строительстве новой 
республиканской больницы 
поставлен очень правильно. 
Здание в таком виде, в каком 
находится сейчас, никого не 
устраивает». 

Участники совещания так-
же обсудили вопросы строи-
тельства новой инфекционной 
больницы, туберкулезного 
диспансера, кардиологиче-
ской больницы в «Новом горо-
де» и другие проблемы. Олег 
Николаев уже дал конкретные 
поручения по их решению, но 
некоторые вопросы, как, на-
пример, строительство радио-
логического корпуса, которое 
требует выделения из бюджета 
больших финансовых средств, 
все еще находятся на стадии 
рассмотрения.

Словом, здравоохранение 
Чувашии ждут большие пере-
мены. Нет сомнения в том, что 
результаты усилий, которые 
сегодня предпринимает руко-
водство республики, в скором 
времени почувствует на себе 
каждый житель, и тогда поже-
лание «Будьте здоровы!» ста-
нет не просто добрыми слова-
ми, а констатацией факта.

Чувашия Чувашия 
на историческом рубежена историческом рубеже
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Республика ждет туристов
В те же дни, когда рассматривались вопросы здравоохранения, в рамках 
обсуждения проекта Комплексной программы социально-экономического 
развития республики на 2020-2025 годы были подняты и проблемы туризма. 

О том, насколько важна эта 
тема, говорит и тот факт, что 
участники совещания ее не раз 
поднимали и раньше, напри-
мер, при обсуждении вопросов 
развития культуры, здравоох-
ранения и экономики. 

Неслучайно Игорь Меламед 
счел нужным в самом начале 
совещания дать установку: 
«Туризм – это наше стратеги-
ческое направление. Есть ком-
плексный проект: «Чувашия 
– сердце Волги». В него вклю-
чили все: и санаторную сферу 
– здравоохранение, и рекон-
струкцию Чебоксарского аэро-
порта, и другие проекты. Нам 
важно сегодня определиться, 
какие проекты мы включим в 
программу, через какие мини-
стерства они пройдут и как бу-
дут финансироваться».

Сразу же в дискуссию всту-
пили представители Министер-
ства экономического развития 
Чувашии, потому что теперь за 
развитие туризма в республи-
ке отвечает именно это ведом-
ство. Позиция министерства 
такова: нельзя ограничивать 
развитие туризма в регионе 
только проектом «Чувашия – 
сердце Волги», хотя его пре-
имущество налицо. Прежде 
всего оно заключается в том, 
что этот проект участву-
ет в федеральной про-
грамме и финансируется 
за счет бюджета. Он от-
бирался на федеральном 
уровне «Ростуризмом» и 
прошел комиссию. В нем 
расписаны все конкрет-
ные мероприятия, объ-
екты, бюджет, источники 
финансирования. Соглас-
но проекту, деньги из 
бюджета будут поступать 
именно в Министерство 
экономики ЧР, а оттуда 
через аукционы и конкур-
сы – в бюджеты муници-
пальных образований. 
Заключены контракты на 
реконструкцию Красной 
площади и залива в Че-
боксарах, которые еще не за-
вершены.

Также целесообразным яв-
ляется рассмотрение вопроса 
о развитии и других направле-
ний, в частности автотуризма, 
так как через республику про-
ходит федеральная трасса М-7. 
После долгого перерыва полу-
чил развитие водный туризм 
по Волге. Хорошие перспекти-
вы перед отраслью открыва-
ются и в связи с газификацией 
Заволжья. 

Заместитель министра эко-
номического развития Чува-
шии Ольга Ланцова выделила 
главные точки роста отрас-
ли: Заволжье, Козловский и 
Марпосадский районы; рекон-
струкция набережных, музеев; 
развитие санаторно-курорт-
ного туризма с участием Мин-
здрава Чувашии; проведение 
международного фестиваля 
ретро-тракторов, фейервер-
ков. 

Туризм в последнее время 
во всем мире, как и строитель-
ство, превратился в отрасль с 
большим мультипликативным 
эффектом. Сегодняшний ту-
рист – это не просто гость, лю-
бующийся архитектурой, пей-
зажем, но и пытливый человек, 
желающий пополнить свои зна-
ния, расширить кругозор, по-
править здоровье и подпитать 
себя положительными эмоци-
ями. По подсчетам некоторых 
специалистов, каждый турист 
создает минимум шесть новых 
рабочих мест, ведь для 
его обслуживания нужны 
работники сферы пита-
ния, гостиниц, транспорта, 
культуры и развлечений 
и т. д. В некоторых стра-
нах, где развит туризм, 
он является основным ис-
точником пополнения как 
государственной казны, 
так и бюджетов частных 
компаний или отдельных 
предпринимателей. Имен-
но поэтому в мире наблю-
дается яростная конкурен-
ция в этой отрасли. Она 
обострилась и в России. 
Чтобы выйти победителем 
в этой войне, очень важно 
развивать частно-госу-
дарственное партнерство. 

Именно на это делает упор 
правительство Чувашии. По 
словам Аллы Салаевой, соот-
ношение частных инвестиций 
и бюджета в реализации Про-
граммы составляет три к одно-
му. Фактически «Ростуризм» 
выделяет средства только на 
инфраструктуру. Правитель-
ство как бы говорит: «Вот вам 
деньги на строительство до-
роги, водопровода, прокладку 
газопровода, а остальные во-
просы решайте сами, за счет 
своих средств». Неслучайно 
по итогам реализации преды-
дущей программы, схожей с 
«меламедовской», показатели 
Чувашии были одними из луч-
ших в стране. Именно по схе-
ме частно-государственного 
партнерства были построены в 
Чебоксарах гостиницы «Ибис», 
«Волга» и другие значимые 
объекты.

В этом году было принято 
решение закрепить достигну-

тый успех и расширить 
рамки сотрудничества в 
опробованном формате. 
Уже есть первые резуль-
таты – два проекта успеш-
но прошли экспертизу. 

Первый проект – сана-
торий «Чувашия-курорт». 
На его развитие заплани-
ровано выделить более 
76 млн руб. федеральных 
средств, а остальное – на 
приобретение медобору-
дования, ремонт – вкла-
дывает собственник.

Второй объект – база отды-
ха «Волжская деревня». «Рос-
туризм» профинансирует соз-
дание причальной стенки для 
маломерных судов на сумму 
70 млн руб., а собственник га-
рантирует строительство трех-
этажного дома отдыха.

По такой же схеме идет 
реконструкция Московской 
набережной и всего залива 
в Чебоксарах. Взять хотя бы 
колесо обозрения на Красной 
площади. В его возведение 
татарские предприниматели 
вложили 120 млн руб., и они 
на этом не намерены останав-
ливаться. Сейчас наши соседи 
участвуют в конкурсах по ор-
ганизации различных аттрак-
ционов на Красной площади. 
«Наша задача, – подчеркнула 
Алла Салаева, – чтобы ту-
ристы, которые прибывают в 
речной порт – а это немало: в 
прошлом году прибыли 57 000 
человек, 380 теплоходов за-

держались в нашем городе. А 
пока статистика не в пользу 
Чебоксар. Сейчас около 70% 
туристов, путешествующих по 
Волге, едут в Йошкар-Олу». 

К сожалению, на сегодня 
наиболее привлекательным 
местом для туристов и горо-
дом с развитой индустрией 
отрасли в Чувашии являются 
только Чебоксары. Во время 
совещания рабочей группы 
говорили и о других муници-
палитетах, в частности, о Ма-
риинском Посаде, Козловке, 
Цивильске, которые могли бы 
заинтересовать туристов. Но 
чем? Дискуссионный харак-
тер этого вопроса особенно 
остро проявился во время пре-
дыдущего совещания, когда 
обсуждали программу разви-
тия культуры. Алла Салаева 
уже тогда вопрос поставила 
ребром, сказав, в частности: 
«Сегодня было совещание у 
врио главы Чувашии Олега Ни-
колаева по проблемам Волги 
и развитию речного туризма. 
На нем глава Козловки гово-
рит, что ему нужно около 50 
миллионов рублей, чтобы сде-
лать причальную стенку для 
теплоходов. Задаю вопрос: 
«Зачем? Каков экономический 
эффект?» Для реконструкции 
музея Лобачевского в Козлов-
ке уже в этом году будет вы-
делено 6 миллионов рублей из 
федерального бюджета. По-
сле реконструкции он станет 
точкой притяжения? Ради него 
люди заедут в Козловку? Или 
берем Марпосад… Государева 
гора, музейные комплексы... 
Легенда «Здесь была Екате-

рина II». Так вот, глава Марпо-
сада говорит: «Мне нужно 12 
миллионов заплатить за арен-
ду дебаркадера, чтобы при-
ставали теплоходы». Вопрос: 
сколько заработали все музеи 
на экскурсиях с туристами и 
жители Марпосада? Ответ: 
700 тысяч рублей. С одной сто-
роны, сумасшедшая сумма для 
Марпосада, с другой – бюджет-
ная целесообразность. Вполне 
логично, что министр финан-
сов Ноздряков задает вопрос: 
«Я должен дать 12 миллионов, 
чтобы вы заработали 700 ты-
сяч?». 

Надо отметить, благодаря 
врио главы Чувашии Олега 
Николаева, который перед за-
ключительным совещанием 
по утверждению Программы 
посетил Мариинский Посад и 
Козловку, эта проблема была 
решена – в обоих городах в 
скором времени появятся при-
чалы. 

К сожалению, по каким-то 
причинам в обсуждении Про-
граммы не участвовали пред-
ставители Алатыря, у которого 
есть огромный потенциал для 
развития туризма. Похоже, 
руководство города не инте-
ресует этот вопрос. А жаль… 
При старании он мог бы стать 
настоящим центром притя-
жения туристов. Почему бы 
не разработать речной тури-
стический маршрут по Суре: 
«Ядрин – оборонительная ли-
ния «Сурский рубеж» – с. По-
рецкое – Алатырь»? Это на-
правление вполне могло быть 
востребованным в рамках ре-
ализации планов и мероприя-
тий, связанных с проведением 
в Чувашии в 2021 году «Года 
«Сурского рубежа». Ведь не-
случайно заместитель мини-
стра культуры Чувашии Татья-
на Казакова прямо заявила: 
«Нам важен культурно-образо-
вательный туризм». Не забыла 
она и о такой «экзотике», как 
туризм паломнический. «Три 
города республики, – сказала 
она, – Алатырь, Цивильск и Че-
боксары могли бы стать притя-
гательными центрами для раз-
вития такого туризма».

И это лишь малая толика 
вопросов, связанных с разви-
тием туризма в Чувашии и тре-
бующих решения. 

Алексей Кряжинов 
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ДЕПУТАТСКИЕ ВСТРЕЧИ

Районы разные – 
проблемы общие

ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТ

ГАЗИФИКАЦИЯ

ЭПИДСИТУАЦИЯ 

ЭХ, ДОРОГИ…

Чувашия переходит на второй Чувашия переходит на второй 
этап снятия ограничений этап снятия ограничений 

В норме – меньше половины 

Закупят новые троллейбусы

Уверенные шаги в Заволжье

Аудиторы Счетной палаты проверили дороги в шести регионах РФ – в Карелии, 
Марий Эл, Чувашии, Забайкальском крае, Иркутской и Мурманской областях. В Чувашии 

нормативным требованиям соответствует 44,1% автомобильных дорог регионального и 
межмуниципального значения. Об этом говорится в отчете Счетной палаты РФ.

Депутат Госдумы России Игорь Моляков в ходе региональной 
недели посетил Алатырь, Канаш, Канашский и Моргаушский 
районы. И в очередной раз выслушал претензии горожан.

В Алатыре на встречу в микрорайоне «Подгорье» пришли не 
только горожане, но и несколько депутатов городского Собрания. 
Жители говорили о наболевшем: молодежи негде работать, поэто-
му она уезжает; проблема обеспечения города питьевой водой в 
связи с обмелением Суры не решается годами; глава администра-
ции города меняется каждый год; депутаты от партии власти ото-
рваны от народа и не занимаются решением насущных проблем 
Алатыря. Депутаты горсобрания, вместо того чтобы ответить на 
критику, переводили стрелки на республиканскую власть. И толь-
ко активисты СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ пытались привлечь вни-
мание к тому, что есть вопросы, которые можно решать сообща. 
Встреча, например, проходила рядом с прудом, заваленным мусо-
ром. Пруд можно было сделать зоной отдыха, а его превратили в 
отстойник.

Поездка в район завершилась встречей в п. Киря. Здесь про-
блемы тоже застарелые: отсутствие водоснабжения, плохие доро-
ги, безработица. А еще – благоустройство сквера возле местного 
Дома культуры. После обращений депутатов от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в прошлом году была благоустроена территория возле ДК 
и приведен в порядок памятник павшим в Великой Отечественной 
войне. В этом году работы продолжились. Но и в их графике, и в 
самой программе благоустройства нет логики: вместо того чтобы 
первым делом начать строительство или капремонт разваливаю-
щегося ДК и уже потом взяться за благоустройство, районные вла-
сти поступили с точностью до наоборот. Так что усилия, приложен-
ные к благоустройству сквера, пойдут насмарку, ведь тротуары и 
игровые площадки придется ломать.

В Моргаушском районе депутат успел посетить семь сел и дере-
вень, и не просто проехался по ним, а провел встречи с жителями. 

Проблема обеспечения водой – общая почти для всех сельских 
поселений Моргаушского района, поскольку большинство водона-
порных башен либо вышли из строя, либо находятся в аварийном 
состоянии.

С дорогами тоже беда. В Больших Токшиках дорога строится с 
2017 года. В Кашмашах во многом благодаря депутатам Госдумы 
России и Госсовета Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ и еще 
от КПРФ стали наконец строить среднюю школу, но дороги с ас-
фальтовым покрытием к строительному объекту нет. Управиться с 
этой проблемой самостоятельно муниципалитет не сможет – толь-
ко разработка проектно-сметной документации стоит более полу-
миллиона рублей.

Недовольство сельчан вызывают и низкие закупочные цены на 
молоко. Крестьяне сдают его сейчас по цене 13-14 рублей за литр. 
Кстати, обычная питьевая вода, которая продается в магазинах, 
стоит в два раза дороже.

В Токшиках дом культуры не работает уже четыре года – здание 
находится в аварийном состоянии. Надо или капитально его отре-
монтировать, или построить новый.

Глава администрации района Ростислав Тимофеев, приехав-
ший на одну из встреч, заверил сельчан, что многие вопросы уже 
решаются или будут решены в ближайшие годы.

Соответствующий указ подписал врио главы 
Чувашии Олег Николаев. На втором этапе 

возобновится работа непродовольственных 
магазинов с торговой площадью до 800 

квадратных метров и автошкол.
Возобновляются тренировки спортивных 

сборных команд России и Чувашии, если пре-
дельное количество лиц, которые могут одно-
временно находиться в помещении, не будет 
превышено (1 человек на 4 квадратных метра).

Откроются санаторно-курортные организа-
ции, имеющие лицензию на оказание услуг по 

реабилитации пациентов, перенесших корона-
вирусную инфекцию, людей с хроническими 
заболеваниями системы кровообращения, эн-
докринной системы и органов дыхания, прожи-
вающих в республике. 

 Руководители организаций и индивидуаль-
ные предприниматели лично отвечают за свое-
временную дезинфекцию, соблюдение масоч-
ного режима всеми работниками, а также за 
прием и обслуживание клиентов и посетителей 
при условии использования ими средств инди-
видуальной защиты органов дыхания.

В нашей республике протяженность ре-
гиональных и межмуниципальных дорог со-
ставляет 1 539,9 км, из них нормативам соот-
ветствует 679,1 км. В то же время из 327,7 км 
дорог федерального значения удовлетворяют 
требованиям 260,9 км (79,6%).

Низкое состояние региональной дорож-
ной сети связано в том числе и с недостаточ-
ностью бюджетных ассигнований, сказано в 
отчете. В среднем в регионах РФ в 2019 году 
на содержание 1 км дорожной сети федераль-
ного значения приходилось 2,2 млн рублей. 
Финансирование региональных дорог почти в 
восемь раз меньше – 288 тыс. рублей на 1 км.

В Чувашии в 2019 году на содержание ре-
гиональных автодорог было доведено только 
22,1% бюджетных ассигнований от норматив-
ной потребности, что не позволяет поддержи-
вать надлежащее состояние дорожной сети.

Отмечает Счетная палата и крайне низкий 
уровень конкуренции на рынке дорожных работ. 

В этом году планируется обновление парка 
городского электрического транспорта не 

менее чем на 68 троллейбусов, в т. ч. 16 
– на автономном ходу. На обновление из 

резервного фонда правительства России 
выделено 1 млрд 172 млн руб. 

Договоренность об этом была достигну-
та на встрече врио главы Чувашии Олега 
Николаева с министром промышленности и 
торговли РФ Денисом Мантуровым, состояв-
шейся в ходе рабочей поездки руководителя 
региона. На встрече обсуждалась и реализа-
ция программы социально-экономического 
развития Чувашии до 2024 года.

В ближайшее время Минтранс Чувашии 
начнет конкурсные процедуры по закупке 
троллейбусов. Часть подвижного состава бу-
дет передана Чебоксарскому троллейбусному 
управлению, часть – Новочебоксарскому му-
ниципальному предприятию троллейбусного 
транспорта. 

В Чебоксарах новые машины будут обслужи-
вать наиболее загруженные маршруты № 1, 4 и 
18. 12 троллейбусов на автономном ходу пойдут 
по маршруту № 100 «Чебоксары – Новочебок-
сарск».

Всего будет закуплено 220 троллейбусов. 

Газификация Заволжья завершится в 2022 
году. На сегодня проложено 22 из 31 км 

коммуникаций на территории республики. 
Средства на газификацию предусмотрены 

инвестиционной программой 
ПАО «Газпром».

Проектная и рабочая документация для 
строительства внутрипоселковых газораспре-
делительных сетей в шести населенных пунктах 
Заволжья – поселках Сосновка, Октябрьский, 

Первомайский, Пролетарский, Северный и 
ул. Санаторной – разработана в полном объе-
ме. Положительные заключения госэкспертизы 
имеются. На реализацию проектов правитель-
ством Чувашии выделено 154 млн рублей.

Сейчас идет строительство межпоселкового 
газопровода и газораспределительной станции 
«Кокшамары». Работы будут завершены в 2021 
году. Прокладка газопровода в поселке Ок-
тябрьский закончится уже в этом году.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
ЖИЛЬЕ

АКЦИЯ

СЕЛО

Будет новый клуб

УСПЕХ

В Министерстве природных ресурсов и экологии РФ 
состоялась церемония награждения победителей 

Всероссийского конкурса детского рисунка 
«Разноцветные капли – 2020».

Шесть человек были спасены на Волге сотрудниками 
МЧС России и поисково-спасательной службы 

Чувашии. Помощь экстренных служб потребовалась 
пассажирам катера «Амур», потерпевшего бедствие 

на 1152 км судового хода реки возле деревни Три Дуба 
Чебоксарского района.

Арина Рузвина Арина Рузвина 
из Чувашии – из Чувашии – 

победительница победительница 

На Волге спасли На Волге спасли 
пассажиров катерапассажиров катера

СИТУАЦИЯ

Следователи искали женщину, а нашли мужчину

Помогла прокуратура
В Чувашии после вмешательства 

прокуратуры 129 дольщиков получили 
долгожданные квартиры, сообщает 

Генеральная прокуратура РФ. Нарушения 
прав участников долевого строительства 

выявила прокуратура Калининского 
района Чебоксар.

Общество с ограниченной ответственно-
стью «СК «Центр» заключило договоры со 
129 участниками долевого строительства 
многоквартирного дома в ЖК «Серебряные 
ключи» в Чебоксарах. Срок окончания строи-
тельства и введения дома в эксплуатацию ис-
тек в январе 2020 года. Однако строительство 
жилого дома не было завершено, а дольщики 
не проинформированы о его продлении.

По постановлению прокурора должностное 
лицо организации привлечено к администра-
тивной ответственности по факту нарушения 
прав потребителей. В адрес компании-застрой-
щика внесено представление об устранении на-
рушений закона.

После вмешательства прокуратуры органи-
зация активизировала строительные работы. 
В настоящее время многоквартирный дом вве-
ден в эксплуатацию, квартиры передаются соб-
ственникам.

Фото cheb.ru

На канале Finversia-TV прошел Большой 
финансовый онлайн-марафон, в ходе 
которого эксперты ответили на вопросы 
зрителей о кредитных каникулах, новых 
законопроектах в финансовой сфере, курсе 
рубля, мировом экономическом кризисе 
и т. д. Ключевым спикером мероприятия 
стал председатель Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков.

Средства, собранные в ходе марафона, 
редакция Finversia.ru направила на лечение и 
поддержку российских детей. Эта акция стала 
очередным этапом открытого минувшей весной 
проекта «Арина», организованного командой 

Finversia.ru. Проект создан в помощь детям Рос-
сии, нуждающимся в лечении, на которое у их 
семей недостаточно средств. 

По инициативе Анатолия Аксакова проект 
«Арина» начал оказывать помощь детским до-
мам Чувашии.

По итогам первых двух месяцев работы 
проект участвовал в финансировании лече-
ния Каролины Варламовой, Дамира Минеба-
ева, Саши Прошиной, Ренаты Гинятуллиной, 
Глеба Сварича, Камиллы Юсуповой, отправил 
помощь в Кугесьский детский дом-интернат и 
дом ребенка «Малютка» в Чувашии. Четверым 
из шести ребятишек уже проведено необходи-
мое лечение. 

                      Детским домам 
Чувашии оказана помощь

В рамках национального 
проекта «Культура» 
в деревне Буртасы 

Вурнарского района 
продолжается строительство 
сельского дома культуры на 

150 мест. 
Строится он в основном за 

счет федеральных средств. 
На эти цели выделено более 
28 млн руб. В настоящее вре-
мя строители возводят стены 
здания. Работа идет в соответ-
ствии с графиком. Окончание 
строительства объекта запла-
нировано на конец текущего 
года.

Конкурс на эколо-
гическую тематику 
проходил в рамках 
ФЦП «Вода России» 
при информационной 
поддержке Движения 
ЭКА.

Всего на конкурс 
поступило более 8 
тысяч работ из 66 
регионов России, а 
также из Казахстана, 
Белоруссии, с Украи-
ны, из Турции, Китая 
и Италии. Победителями стали 66 участников в 22 номинациях. 
В номинации «Памятные места», приуроченной к 75-летию По-
беды, победила Арина Рузвина (Чувашия).

Все победители награждены дипломами, памятными стату-
этками, подарочными сертификатами и наборами эковолонтера. 

Всероссийский конкурс детских рисунков «Разноцветные 
капли» проводится ФГБУ «Центр развития ВХК» при поддержке 
Минприроды России с 2014 года. Участники – дети и молодежь в 
возрасте от 3 до 18 лет. Всего за время проведения конкурса на 
него было прислано более 50 тысяч работ.

Опытный следова-
тель-криминалист Ана-
толий Киселев заметил 
сотовый телефон, ле-
жащий в траве у же-
лезнодорожных путей. 
Киселев и оператив-
ники спустились на не-
сколько метров вниз и 
обнаружили в высокой 
траве лежащего пожи-
лого мужчину. Дыхание 
его было слабым, пульс 
едва прощупывался. Тут 

же была вызвана ско-
рая, мужчину на носил-
ках перенесли в карету 
скорой помощи.

Следователи со-
проводили бригаду до 
больницы, вернулись на 
маршрут поиска и про-
должили свою работу. 

Найденный ими 
человек – 80-летний 
местный житель. Он 
возвращался домой, в 
соседнюю деревню, по-

чувствовал себя пло-
хо и потерял сознание. 
Сколько времени он про-
лежал у железнодорож-
ных путей – неизвестно, 
однако благодаря свое-
временно оказанной по-
мощи остался жив. 

В больнице ему ока-
зали необходимую ме-
дицинскую помощь, 
провели обследования.

Следователи следят 
за ситуацией.

Пятого августа 2020 года 
следственно-оперативная 
группа в составе следователя-
криминалиста республиканского 
СУ СК России Анатолия 
Киселева и сотрудников 
УУР МВД по Чувашии 
прочесывала местность вдоль 
железнодорожных путей 
Горьковской железной дороги, 
пролегающих в поселке 
Вурнары. Работали по заявлению 
об исчезновении женщины 1951 
года рождения.

Из-за нару-
шения правил 
маневрирования 
судно, в котором 
находились чет-
веро взрослых и 
двое детей (семи-
летний мальчик 
и трехлетняя де-
вочка), захлест-
нуло волной. В 
п о д т о п л е н н у ю 
лодку стала по-
ступать вода.

Сообщение о 
ЧП поступило в службу спасения в 11 час. 05 мин. Подошедшие 
на выручку патрульные катера ГИМС и ПСС эвакуировали лю-
дей с тонущего судна на берег. Медицинская помощь потребова-
лась 72-летней женщине – она находилась в состоянии стресса.

ЧП
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С чем только не 
приходится сталкиваться 
в партийной работе, 
с кем только не 
доводится встречаться! 
Вот, к примеру, в нашем 
городе проживает 
Вера Александровна 
Жидкова (в девичестве 
Коровина). Пожилая 
женщина… Казалось бы, 
что в ней интересного? 
Ан нет! Ее семья очень 
уникальна. В это трудно 
поверить, но все ее 
дочери, зять, внуки – в 
общей сложности пять 
человек – являются 
членами партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. Да и 
сама жизнь Веры 
Александровны – 
как учебник истории.

ВОЕННЫЕ ГОДЫ

Родилась она в селе Клю-
чево Сергачского района Горь-
ковской области 11 августа 
1935 года. Трудная доля до-
сталась Вере Александровне. 
Началась война, и в возрасте 
6 лет она уже помогала своей 
маме, которая работала сани-
таркой в военном госпитале 
города Сергача. 

– Я ухаживала за ранены-
ми как могла, потому что была 
маленькая, – вспоминает она. 
– Подавала им воду, еду, сти-
рала грязные использованные 
бинты. Их приходилось сти-
рать, потому что не хватало. 
После стирки скатывала эти 
бинты в рулончики для даль-
нейшего использования.

– Сердобольные бойцы уго-
щали меня – кто сахарком, кто 
конфеткой, – едва сдерживает 
слезы Вера Александровна. – 
Вот это была радость!

 Как и многие семьи, Коро-
вины жили трудно. Отца Веры 
призвали на фронт, и все тяго-
ты военных лет легли на плечи 
матери. 

– Мы все голодали, – го-
ворит Вера Александровна. 
– Чтобы как-то прокормиться, 
зимой ходила вместе с мамой 
в поле собирать мерзлую гни-
лую картошку, оставшуюся в 
земле после уборки.

Закончилась война. Отец 
Веры Александровны вер-
нулся с фронта, и жить стало 
полегче. Но годы трудного 
детства навсегда оставили 
зарубки на ее сердце.

НА ПОРОГЕ ЖИЗНИ

…Послевоенная жизнь 
постепенно налаживалась. 
В 1953 году Вера Коровина 
окончила 10 классов. Хотя 
все еще было трудно, но она 
жила мечтой стать учителем, 
а потому поехала поступать в 
педагогический институт в Че-
боксары. 

 Поступила с первого раза и 
стала студенткой Чувашского 
государственного педагогиче-
ского института им. И.Я. Яков-
лева. Училась на факультете 
иностранных языков. В 1958 
году она получила диплом учи-
теля немецкого и английского 
языка средней школы.

По распределению уехала 
работать учителем немецкого 
языка в Кемеровскую область. 
Проработала там недолго. 
Уйдя через год в декретный от-
пуск, приехала в Мариинский 
Посад – на родину мужа.

– В то время классы не де-
лились по изучению языков 
на немецкий и английский, 
– продолжает свой рассказ 
Вера Александровна. – Часов 
на иностранные языки отво-
дилось мало. Преподавате-
ли не требовались. Поэтому 
работала воспитателем в 
детском саду, затем – дирек-
тором. Потом работала ин-
спектором по иностранным 
языкам в РОНО.

Работать в райисполко-
ме было престижно, но Вера 
Александровна всегда ску-
чала по ученикам, и когда 
освободилось место препо-
давателя немецкого языка в 
вечерней школе рабочей мо-

лодежи, не раздумывая, пере-
шла туда. 

В ШКОЛЕ

В 1962 году классы начали 
делить на группы в зависимо-
сти от изучения языка – ан-
глийского или немецкого, по-
требовалось больше учителей, 
и в школах появились места. 
Так она стала преподавателем 
немецкого языка в Марпосад-
ской средней школе № 1.

О годах работы в этой шко-
ле Вера Александровна всегда 
вспоминает с теплотой:

– Директором в то время 
был Сергей Константинович 
Скворцов, добрый и душев-
ный человек. Никогда не по-
вышал голоса. И замечания 
делал в шутливой форме, но 
к ним очень прислушивались. 
Однажды был такой случай. 
Я вела урок и прикрикнула на 
расхулиганившегося ученика. 
Директор в это время, видимо, 
стоял в коридоре и все слы-
шал. Позже, когда на переме-
не преподаватели готовились 
к следующему уроку, он зашел 
в учительскую и полушутя ска-
зал: «Да, а у Жидковой нашей 
прорезался голосок». Стало 
очень неудобно и стыдно. И я 
тогда раз и навсегда для себя 
решила, что больше никогда 
не буду повышать голос на уче-
ников.

Чувствуется, Вере Алексан-

дровне приятно вспоминать те 
далекие годы.

– И вот еще один эпизод, 
– улыбается она. – Как-то раз 
Сергей Константинович сидел 
на моем уроке. Тема была – 
предлоги: в столе, под столом, 
на столе... Я подошла к учени-
ку, чтоб на примере показать, 
что лежит на столе, что – под 
столом. И надо ж такому слу-
читься, что в столе у мальчика 
оказалось мороженное в ста-
канчике. Оно уже таять начало. 
Увидев это, я ему сказала, что-
бы вышел да и съел быстрень-
ко мороженое. Директор мне, 
естественно, замечание сде-
лал. А я ему говорю: «Так рас-
тает же». Улыбнулся только. 
Вот такой был человек. 

– Потом директорами были 
Николай Петрович Петров, Нил 
Иванович Гаврилов, Владимир 
Николаевич Забродин, – пере-
числяет школьных руководите-
лей Вера Александровна. – В 
1989 году мне исполнилось 54 
года, и я вышла на пенсию по 
выслуге лет. Забродин очень 
просил остаться, но зрение 
уже подводило, да и ноги бо-
лели от постоянного стояния у 
доски.

ВСПОМИНАЯ 
ДАЛЕКИЕ ВРЕМЕНА

Кажется, Вера Алексан-
дровна вся ушла в воспомина-
ния.

– Да, хорошие были време-
на! Веселые! Ведь мы не толь-
ко учили детей, но и проводили 
с ними различные интересные 
мероприятия. В то время проф-
союзы были. Председателем 
профкома, помню, избрали 
Шарабрина. Когда проходили 
выборы, он меня всегда в ко-
миссию включал…

– С учениками ходила на 
субботники, на уборку хме-
ля, картошки, – с увлечением 
рассказывает ветеран педа-
гогического труда. – Ездила 
с учениками на экскурсию в 
Ульяновск. С пионервожаты-
ми водила учеников шестого 
класса в поход в Новочебок-
сарск. До сих пор помню. Шли 

пешком по Яндашевской горе. 
Переправляться надо было че-
рез речку Цивиль. Лодочник 
один нас всех перевез на тот 
берег. Новочебоксарск в те 
годы еще только строился, и 
ученики старших классов на-
шей школы направлялись туда 
работать на стройке. Руково-
дил ими Забродин Владимир 
Николаевич. Мы приходили в 
Новочебоксарск уже к вечеру. 
Ночевали там с нашими учени-
ками, работавшими на строй-
ке, а на следующий день гуля-
ли по городу. Потом по Волге 
на теплоходе отправились до-
мой в Марпосад.

Хочется слушать и слушать 
Веру Александровну. Хотя она 
не была моей учительницей, 
так как я учила английский 
язык, но именно Вера Алексан-
дровна во многом повлияла на 
мое решение поступить в Чу-
вашский пединститут. 

– Выпусков много было, 
сколько – уже не скажу, – гово-
рит Вера Александровна. – Все 
годы преподавания в школе 
была классным руководите-
лем... Многого уже и не вспом-
ню. А когда вышла на пенсию, 
ученики и молодые препода-
ватели приглашали в школу в 
гости. Ученики концерты по-
казывали, поздравляли. Было 
очень душевно.

Но и на пенсии Вера Алек-
сандровна не сидит без дела – 
помогает учащимся в изучении 
немецкого языка, причем бес-
корыстно. 

Конечно, много занимается 
своими домочадцами. А у нее 
их немало – восемь внучат и 
семеро правнуков.

В 1984 году Вера Алексан-
дровна была награждена ме-
далью «Ветеран труда».

Дорогая, Вера Алексан-
дровна! От чистого сердца 
поздравляем Вас с 85-лет-
ним юбилеем! Желаем креп-
кого здоровья и долгих лет 
жизни!

Марина Олангина, председатель 

местного отделения партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

в Мариинско-Посадском районе

СУДЬБА

Ветеран труда всегда в строю 


